

**[Jougne] Entre-les-Fourgs
Rue de Jougne**

**Fer FF3D - S4C0
46.763012, 6.414312**

Une singulière petite croix moderne en fer forgé et à structure tridimensionnelle (FF3D) se trouve à l'entrée du hameau d'Entre-les-Fourgs (à Jougne). Érigée en bordure de la route d'accès montant de la Jougne, elle est de facture moderne.

Bien que beaucoup moins intéressante que la plupart des croix modernes de notre étude générale sur les croix en fer forgé, on la présente ci-après pour montrer comment la tradition des croix FF3D s'est maintenue au-delà de la période 1750-1870 (qui a été celle de leur grand développement), tout en s'adaptant aux techniques alors disponibles.



On constate immédiatement que la croix a été réalisée en fer à cornières soudé et/ou riveté. L'avantage de ce choix de matériau, a priori peu noble, est de renforcer la solidité du monument pour résister aux efforts transversaux, avec une moindre consommation de fer.



Point de console de soutien en pied de fût, mais un simple élargissement de ce pied vers le bas, formant ainsi un tronc de cône de section carrée, conférant une bonne stabilité à la croix.

La rigidification de celle-ci est assurée par deux jeux d'entretoises croisées, placées au niveau du milieu du fût : on est dans l'utilitaire ou le fonctionnel mais pas du tout dans l'esthétique.

Aucun décor n'est intégré au fût de la croix ni à l'intérieur des branches du croisillon : le monument a été réalisé à l'économie.





Le croisillon reste très rudimentaire, minimaliste, avec, au carrefour des branches horizontale et verticale, de simples entailles des fers-cornières pour permettre leur assemblage.



La seule fantaisie que se permet la croix se situe dans les extrémités des branches libres du croisillon avec des fleurs de lis stylisées en fer étampé. On s'autorise même à vriller la graine des fleurs.

Une petite croix de chemin typique de réalisations tardives en fer forgé et structure 3D. Il est intéressant de relever les rares caractéristiques des croix anciennes FF3D que l'on a cherché malgré tout à retenir : le volume virtuel de la croix 3D d'une part et les branches du croisillon terminées par des fleurs de lis d'autre part.

